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— Главная задача Госавтоинспекции остается 
неизменной — это сохранение жизни и здоровья 
участников дорожного движения на магистралях 
столицы. В современном мегаполисе, где транспор-
тное средство неразрывно связано со стремитель-
ным ритмом жизни, вопросы безопасного передви-
жения стоят особенно остро. Именно поэтому тыся-
чи сотрудников столичной Госавтоинспекции еже-
дневно стоят на страже порядка на дорогах  
и охраняют покой граждан. 

Но надо понимать, что у Москвы есть своя специ-
фика. Так, например, в Москве высшие должност-
ные лица страны, иностранные делегации, воинские 

колонны ежедневно передвигаются по дорогам горо-
да. А это значит — проведение в полном объеме 
мероприятий, связанных с обеспечением безопас-
ности дорожного движения по маршрутам следова-
ния. Это то, с чем в других регионах сталкиваются 
нечасто. Кроме того, в нашем городе проводятся 
множество массовых, культурных, общественно-
политических мероприятий, различные форумы, 
визиты официальных делегаций. Так что в целом 
нагрузка, которая выпадает на личный состав 
Госавтоинспекции в Москве, не сравнится ни с 
одним регионом. И столичная Госавтоинспекция 
выполняет поставленные перед ней задачи с честью. 

Отмечу, что сегодня Москва — один их самых 
безопасных городов в нашей стране. Достичь мини-
мального уровня смертности от ДТП возможно 
исключительно комплексной работой и совместны-
ми усилиями всех заинтересованных сторон. И бла-

годаря этой работе по итогам 11 месяцев 2022 года 
удалось сократить количество ДТП и раненых более 
чем на 8% и, самое главное, число погибших — 
более чем на 15%, то есть сохранить 50 человечес-
ких жизней.

— Все мероприятия по нацпроекту в Москве реа-
лизуются в рамках городской госпрограммы 
«Развитие транспортной системы», которой опре-
делены соответствующие целевые показатели, в том 

числе направленные на повышение безопасности 
дорожного движения.

Если говорить непосредственно о нашем ведомс-
тве, то в 2022 году за счет средств, выделяемых  
в рамках федерального проекта «Безопасность 
дорожного движения» ГУ МВД России по г. Москве 
получено более 60 единиц технических средств изме-
рений, предназначенных для контроля безопасности 
транспортных средств и качества автомобильных 
дорог. При использовании этих приборов с начала 
года было возбуждено значительное количество 
административных дел, связанных с неисправностя-
ми транспортных средств и нарушением требований 
безопасности при содержании автомобильных дорог. 

Я бы хотел особо отметить, что, с одной стороны, 
Москва имеет уникальную, достаточно разветвленную 
улично-дорожную сеть, которая позволяет повышать 
скоростной режим. С другой — это требует от нас 
принципиально иных решений. Так, на всех магист-
ральных улицах Москвы, где установлен повышенный 
скоростной режим, у нас выработаны абсолютно дру-
гие механизмы реагирования на дорожные инциден-
ты. В частности, устанавливаются обзорные видеока-
меры, что позволяет нам вовремя выявлять остано-
вившиеся транспортные средства. Такие инциденты 
повышают риск наезда. Нейросеть в центре данных 
обрабатывает информацию с видеокамер и в случае 
обнаружения такого ТС уведомляет оператора, кото-
рый затем уже оценивает ситуацию и принимает 
решение. Если это транспортное средство неисправ-
но — то его отбуксируют в безопасное место; в случае 
мелкого ДТП — помогут оформить документы и т.д. 

Но в любой ситуации время нахождения транс-
портного средства на проезжей части максимально 
минимизируется, чтобы избежать наездов на стоя-
щее транспортное средство.

А.И. БЫКОВ:

МОСКВА СТРЕМИТСЯ 
ПРИМЕНЯТЬ ЛУЧШИЕ 
ПРАКТИКИ В ОБЛАСТИ 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
БЕЗОПАСНОСТИ  
НА ДОРОГАХ
ГОСАВТОИНСПЕКЦИЯ СТОЛИЦЫ ВЫПОЛНЯЕТ 
ПОСТАВЛЕННЫЕ ПЕРЕД НЕЙ ЗАДАЧИ С ЧЕСТЬЮ

Дорогие читатели! 
С большим воодушевлением представляю вам мою новую авторскую рубрику «В диалоге». 

Ее гостями станут руководители ГУОБДД МВД России, начальники региональных управлений 
Госавтоинспекции, представители других ведомств, от чьих решений зависит состояние  
безопасности на дорогах страны. И открывает ее начальник Управления Госавтоинспекции 
ГУ МВД России по г. Москве генерал-майор полиции Александр Игоревич Быков. Ведь 
Москва — это не только столица России и тот субъект Федерации, на который равняются  
все остальные регионы, но и, пожалуй, самый непростой регион в том, что касается обеспе-
чения безопасности на дорогах. С одной стороны, здесь имеется поддержка со стороны руко-
водства города и налажено взаимодействие между ведомствами в области БДД. С другой — 
огромные потоки транспорта, в том числе иногороднего, и недостаточная для такого количес-
тва автомобилей пропускная способность улично-дорожной сети. Все это требует от столич-
ной Госавтоинспекции искать новые подходы к обеспечению дорожной безопасности и 
принимать нестандартные решения. 

С Александром Игоревичем мы встретились в его рабочем кабинете в Управлении 
Госавтоинспекции Москвы. Разговор получился подробным и обстоятельным. О том, как  
в городе удается добиваться снижения аварийности и какие новые вызовы видит руководи-
тель московской Госавтоинспекции в ближайшем будущем, читайте в интервью. 

— Александр Игоревич какие основные задачи стоят 
перед Управлением Госавтоинспекции Москвы на нынеш-
нем этапе? 

— Несмотря на особенности, о которых вы сказали, 
Москва традиционно находится в лидерах по выполне-
нию показателей национального проекта «Безопасные 
качественные дороги». Как удается добиваться высоких 
результатов? 

На страже дорог столицы

В ДИАЛОГЕ
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— В текущем году совместными усилиями уда-
лось снизить подавляющее большинство основных 
показателей, характеризующих состояние аварий-
ности на территории города. Вместе с тем вызыва-
ет обеспокоенность детский дорожно-транспортный 
травматизм. К сожалению, практически ни один 
день в Москве не обходится без ДТП с участием 
несовершеннолетних. Несмотря на снижение за  
11 месяцев текущего года количества дорожных 
аварий, а также погибших и раненых в них детей, 
вопросы безопасности юных участников дорожно-
го движения остаются крайне актуальными.

Среди пострадавших — 421 ребенок-пешеход, 
276 детей-пассажиров, 48 детей, передвигавших-
ся на велосипеде, 10 водителей мототранспорта и 
4 пассажира мототранспорта. В основном дети 
совершают ошибки из-за недостаточного внима-
ния взрослых или когда родители сами демонс-
трируют неправильное поведение на дороге. 
Особое внимание мы сейчас уделяем аварийности 
с детьми-пассажирами, которая за 11 месяцев 
выросла почти на 3%. Одновременно на 8,7% уве-
личилось количество детей-пассажиров, постра-
давших из-за нарушений ПДД водителями транс-
портных средств. Как правило, это родители, 
которые перевозят маленьких пассажиров без 
детских удерживающих устройств.

Учитывая тот факт, что в последние годы в 
Москве активно развивались курьерские службы, 
отдельно на контроле стоит тема средств индиви-
дуальной мобильности и велодвижения. 

В результате совместной работы со службами 
доставки был выработан определенный алгоритм 
контроля: курьеру предлагается установить на свой 
телефон приложение, с помощью которого рабо-
тодатель тестирует его на знание Правил дорожно-
го движения. Тем самым, помимо собственно про-
верки знаний курьера в области ПДД, курьеру перед 
выездом еще раз напоминают о необходимости 
соблюдать правила: например, спешиваться перед 
пешеходным переходом. Агрегаторы отслеживают 
скорость движения курьеров, и если они видят, что 
те пересекают пешеходный переход, не спешиваясь, 
принимают соответствующие меры внутри своей 
организации. В качестве меры воздействия у агре-
гаторов есть система наказаний: в первый раз — 
предупреждение, во второй — штрафные баллы,  
в третий — отключение от системы. 

Эта совместная работа приносит ощутимый 
результат. Мы уже видим, что доставщики, в том 
числе передвигающиеся на велосипедах, в боль-

— Какие ключевые проблемы с точки зрения безопас-
ности движения в столице Вы бы выделили на сегодняш-
ний день?

— Да, действительно, без совместной работы всех 
заинтересованных сторон достижение этих резуль-
татов было бы невозможно. В Москве по каждому 
сегменту, который может внести лепту в безопас-
ность дорожного движения, разработана дорожная 
карта и реализуется определенный план действий. 

Так, регулярно проводятся заседания городской 
комиссии по безопасности дорожного движения, 
которая является координирующим органом и про-
водит единую политику в сфере БДД. На заседани-
ях Межведомственной рабочей группы по разработ-
ке мероприятий в местах совершения ДТП анализи-
руются дорожные аварии, в которых погибли люди, 
пострадали дети или в качестве сопутствующего 
фактора выявлены неудовлетворительные дорож-
ные условия. По итогам анализа причин и условий 
ДТП разрабатываются оперативные мероприятия, 
которые принимаются к исполнению представите-
лями эксплуатирующих организаций. 

Отдельный сегмент — обеспечение безопасности 
дорожного движения при проведении работ по 
содержанию улично-дорожной сети. В настоящее 
время ГБУ «Автомобильные дороги», которое обслу-
живает основные вылетные магистрали, где уста-
новлен повышенный скоростной режим, закупает 
демпфирующие прицепы. Для чего они нужны? 

К примеру, коммунальная техника движется со 
скоростью 10–15 км/ч., при этом разрешенная ско-
рость на той же МКАД — 100 км/ч. Если в такой ситу-
ации происходит наезд на уборочную машину, это 
демпфирующее устройство, складываясь, как гар-
мошка, гасит кинетическую энергию, и последствия 
такого ДТП  намного менее серьезны, чем без него. 
Тем самым, внедрение дополнительного техническо-
го устройства нашими коллегами помогает сохранять 
жизни участников дорожного движения.

Еще одна важная сторона взаимодействия — 
создание комфортных условий для граждан. 
Предоставление качественных государственных 
услуг в области регистрации транспортных средств 
и выдачи водительских удостоверений на сегодняш-
ний день является неотъемлемой частью жизни 
горожан. С момента открытия в 2018 году первого 
подразделения ГИБДД на территории МФЦ сотруд-
никами Госавтоинспекции совершено более  
500 тысяч регистрационных действий и выдано 
более 150 тысяч водительских удостоверений. 
Только за 10 месяцев текущего года на территории 
многофункциональных центров «Мои документы» 
совершено более 175 регистрационных действий (из 
более чем 734 тысяч в целом по Москве) и выдано 
более 60 тысяч водительских удостоверений (всего 

по Москве — 331 тысяча соответственно). Со- 
трудничество в этой области будет продолжено. 

Вот уже несколько лет в рамках межведомствен-
ного взаимодействия между Правительством Москвы, 
ГУ МВД России по г. Москве и Центральным межре-
гиональным управлением государственного автодо-
рожного надзора Федеральной службы по надзору в 
сфере транспорта действует Соглашение о взаимо-
действии по профилактике, выявлению и пресечению 
преступлений и правонарушений в сфере пассажир-
ских перевозок. Разработана программа мероприя-
тий, которая предусматривает организацию работы 
совместных мобильных групп по выявлению наруше-
ний пассажирских перевозок. Эти группы, в частнос-
ти, проводят рейды на территориях, наиболее при-
влекательных для нелегальных перевозчиков: вблизи 
железнодорожных вокзалов, станций метро, транс-
портно-пересадочных узлов, крупных торговых цен-
тров и т.п. И если в 2019 году ими ежемесячно состав-
лялось более 1000 материалов за различные наруше-
ния, то в 2020 г. — около 800, а в 2021 и 2022 г. — 
менее 500. Мониторинг ситуации свидетельствует, 
что значительная часть перевозчиков «легализова-
лась» и теперь осуществляет свою деятельность 
законно, отправляя рейсы с автовокзалов.

— Накопленный опыт позволяет применять луч-
шие практики, существующие на сегодняшний день, 
как имеющиеся у нас в стране, так и мировые.  
С учетом специфики города, мы их перестраиваем 
под себя, где-то дополняем, что-то модифицируем 
и получаем очень хороший результат. Зачастую эти 
мероприятия дают отложенный эффект, но в целом 
работа Госавтоинспекции всегда была, есть и будет 
творческой, вне зависимости от уровня реализации 
полномочий. И это позволяет видеть результат, кото-
рого ты достигаешь вместе со своим коллективом. 

Служба в Госавтоинспекции на региональном уров-
не имеет ряд особенностей. Мы углубляемся и изучаем 
проблематику каждого округа, района и даже улиц, 
находим конкретные решения, позволяющие обезопа-
сить граждан как на локальном участке, так и в городе 
целом. Кроме того, вопрос безопасности дорожного 
движения является комплексным, в связи с чем 
Госавтоинспекция Москвы постоянно взаимодейству-
ет со всеми заинтересованными организациями.

— Понятно, что добиться положительных результатов 
без тесного сотрудничества между различными ведомс-
твами невозможно. Как реализуется межведомственное 
взаимодействие в Москве? Какие проекты с другими 
ведомствами сейчас в работе?

— До того как возглавить столичную Госавтоинспекцию, 
Вы на протяжении ряда лет были заместителем началь-
ника ГУОБДД МВД России. Помогает ли Вам этот опыт 
решать проблемы безопасности на дорогах на региональ-
ном уровне? 

“ Мы углубляемся и изучаем проблематику каждого округа, 
района и даже улиц, находим конкретные решения, позво-
ляющие обезопасить граждан как на локальном участке,  
так и в городе целом. 

С Д. С. Песковым, пресс-секретарем Президента России

Много лет в Москве существует пилотажная группа «Каскад».  
Мастерство инспекторов всегда производит  

неизгладимое впечатление на зрителей

В Госавтоинспекции Москвы служат настоящие герои. Виктория 
Лунчук (на фото справа) спасла из огня 94-летнюю пенсионерку

“ Учитывая тот факт, что в последние годы в Москве активно 
развивались курьерские службы, отдельно на контроле стоит 
тема средств индивидуальной мобильности и велодвижения. 
В результате совместной работы со службами доставки был 
выработан определенный алгоритм контроля: курьеру пред-
лагается установить на свой телефон приложение, с помо-
щью которого работодатель тестирует его на знание Правил 
дорожного движения. 
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— По итогам 11 месяцев 2022 года на территории 
г. Москвы с участием электрических ТС малой мощ-
ности (СИМ) зарегистрировано более 170 ДТП, что 
вполовину больше, чем в 2021 году, в результате 
которых два человека погибли и 182 человека полу-
чили травмы различной степени тяжести (+49,2%).

 Мы осознаем, что технический прогресс не оста-
новить, что средства индивидуальной мобильности 
востребованы гражданами и обществом, особенно 
в теплое время года, потому что это удобный и ком-
фортный способ передвижения. Но есть определен-
ные риски. Среди главных проблем — соблюдение 
скоростного режима и зональности. Есть практика 
использования замедления для СИМ — например, 
во время проведения массовых общественных 
мероприятий либо в местах массового притяжения 
граждан. И в этом вопросе у нас есть понимание со 
стороны владельцев сервисов кикшеринга. 

В абсолютных цифрах пользователей средств 
индивидуальной мобильности, которые попадают  
в ДТП, сегодня пока в разы меньше, чем других кате-
горий участников дорожного движения. Но здесь 
нашу обеспокоенность вызывает тот факт, что средс-
тва индивидуальной мобильности используются 
детьми и подростками, которые еще не до конца 
понимают опасность этого технического устройства  
и зачастую передвигаются на нем по несколько чело-
век. С этой проблемой еще предстоит поработать, но 
механизм, как это сделать, уже есть. В частности, мы 
будем рекомендовать владельцам этих сервисов раз-
мещать точки аренды самокатов под камерами 
наблюдения системы «Безопасный город» для того, 
чтобы всегда можно было посмотреть, сколько чело-
век начали движение на электросамокате. Но в целом 
общество, как мы видим, уже созрело для более жес-
ткого регулирования в данной сфере. 

— Вы упомянули о средствах индивидуальной мобиль-
ности. Пользователи СИМ — одни из наиболее недисцип-
линированных участников дорожного движения. Вместе  
с тем заметно, что в этом году ситуация на дорогах Москвы 
визуально улучшилась. Что было сделано в этом направ-
лении? И что, по-вашему, необходимо, чтобы средства 
индивидуальной мобильности стали не только удобным, 
но и безопасным способом передвижения? 

шинстве случаев, подъезжая к пешеходному пере-
ходу, спешиваются. 

Сейчас, в зимних условиях, первоочередная зада-
ча — это зимнее содержание дорог. В городе есть 
более 60 проблемных мест, где возможно образо-
вание зимней скользкости: на мостах, путепроводах 
и т. п. Часть из них оборудована автоматическими 
противогололедными системами. При переходе 
температуры «через ноль» срабатывают датчики, и 
противогололедные реагенты разбрызгиваются на 
проезжую часть автоматически. Не скажу, что 
Москва является пионером использования таких 
систем. Эта методика активно применяется Феде-
ральным дорожным агентством на федеральных 
дорогах. Но, как я уже говорил, столица старается 
внедрять все лучшие практики

— Ни для кого не секрет, что некоторое время 
назад блогеры пытались демонстрировать, мягко 
говоря, пренебрежительное отношение к Пра-

вилам дорожного движения. Понимая, что это 
достаточно специфическая категория участников 
дорожного движения, Госавтоинспекция Москвы 
во взаимодействии с прокуратурой вышла с соот-
ветствующими исковыми требованиями в суды, 
требуя блокировки их аккаунтов как распростра-
нителей негативного контента. Кроме того, мы 
подсветили эту тематику в средствах массовой 
информации. И спустя некоторое время боль-
шинство блогеров удалили весь контент с нару-
шениями ПДД, опасаясь блокировки. Острота 
проблемы сразу спала. 

— У нас есть два основных канала передачи информации. Первый — это служба 112, через 
которую информация напрямую попадает в подразделение Госавтоинспекции, обслуживающее 
данную территорию. Второй — это телефоны дежурных частей всех подразделений ГИБДД 
столицы, которые размещены на сайте Госавтоинспекции. Любой гражданин может по ним 
позвонить и оперативно передать информацию о нарушителе в дежурную часть. 

Остальные каналы информации, такие как социальные сети, также не остаются без вни-
мания, каждый сигнал отрабатывается. Кроме того, если гражданин подъезжает к любому 
сотруднику Госавтоинспекции, который несет службу на дороге, и передает ему заслужива-
ющую внимания информацию, то она тоже всегда проверяется. 

— Еще пару лет назад не проходило недели, чтобы в СМИ 
и в Интернет не попадала очередная скандальная исто-
рия про «очередного» блогера, который ради сомни-
тельной популярности грубо нарушил ПДД. Но в послед-
нее время таких новостей стало значительно меньше. 
Как удалось обуздать эту напасть? 

— Общество сейчас стало нетерпимо к наруши-
телям порядка на дорогах, это заметно. Но все-
таки, куда можно сообщить о хаме на дороге, об 
опасном или агрессивном вождении? 

— Да, и для Москвы это тоже уже реальность, 
которая требует от нас взвешенных и продуманных 
действий. Это такой «марсоход» на шести колесах, 
который не относится ни к одной категории участ-
ников дорожного движения. При этом он буксует  
в снегу, переезжает через пешеходные переходы 
или трамвайные пути, тем самым может создавать 
помехи для других участников дорожного движения. 
За рубежом уже отмечены ДТП с подобными уст-
ройствами на железнодорожных переездах. 

Зная это, мы вместе с Главным управлением 
Госавтоинспекции России инициировали вопрос по 
урегулированию их правового статуса. Мое мнение:  
рано или поздно мы придем тому, что эти устройства 
получат статус, схожий, по сути, со статусом беспи-
лотного транспортного средства. Но произойдет это 
только после того, как будет создана так называемая 
юридическая песочница по такой категории транс-
портных средств, которая будет регламентировать 
порядок действий. 

Да, может быть, для других регионов это вопрос 
завтрашнего-послезавтрашнего дня. Но по нашему 
городу беспилотные автомобили уже активно пере-
двигаются. Если говорить о цифрах, то на сегодня их 
в Москве в экспериментальном правовом режиме 
передвигается порядка 240. Внутри них пока находит-
ся оператор. И если в других регионах — Владимире, 
Санкт-Петербурге, Татарстане (Иннополис) они «тре-
нируются», как правило, на закрытых территориях  
и не в таких объемах, то у нас количество поездок 
беспилотников — намного больше. 

Несмотря на то, что пока беспилотники в коммер-
ческих целях не используются, развиваются они в 
двух направлениях. Первое — магистральные пере-
возки по М11 между Москвой и Санкт-Петербургом. 
Второе направление разработчики формулируют 
по-разному. Одни компании хотят фактически заме-
нить беспилотниками такси, другие больше тяготе-

ют к доставке. Бизнес-модели разные, но обе они 
предусматривают активное передвижение в плотном 
городском потоке. Сейчас обе компании проходят 
первоначальный опыт накопления базовых сцена-
риев: как действовать на пешеходных переходах, на 
запрещающий сигнал светофора, что делать в 
нестандартных ситуациях, когда надо объезжать 
препятствие и т. д. Мы с обеими компаниями нахо-
димся в постоянном взаимодействии, помогаем со 
своей стороны, но понимаем, что очень скоро они 
выйдут на новый уровень — когда транспортные 
средства начнут двигаться без оператора в салоне. 

— Для Москвы электросамокаты — это уже объектив-
ная реальность, есть еще и беспилотные, или, как сейчас 
называют, высокоавтоматизированные транспортные 
средства... Но уже и передвигаются по улицам роботы-
доставщики...

“  Мы осознаем, что технический прогресс не остановить, 
что средства индивидуальной мобильности востребованы 
гражданами и обществом, особенно в теплое время года, 
потому что это удобный и комфортный способ передвиже-
ния. Но есть определенные риски. Среди главных про-
блем — соблюдение скоростного режима и зональности.  
И в этом вопросе у нас есть понимание со стороны вла-
дельцев сервисов кикшеринга.

“ Да, может быть, для других регионов это вопрос завтраш-
него-послезавтрашнего дня. Но по нашему городу беспи-
лотные автомобили уже активно передвигаются. Сегодня 
их в Москве в экспериментальном правовом режиме 
передвигается порядка 240.

“ Госавтоинспекция Москвы во взаимодействии с прокура-
турой через суд потребовала блокировки аккаунтов этих 
блогеров как распространителей негативного контента. 
Кроме того, мы подсветили эту тематику в СМИ. И спустя 
некоторое время большинство блогеров удалили весь 
контент с нарушениями ПДД, опасаясь блокировки.

Выставка на Рождественском бульваре,  
посвященная работе Госавтоинспекции Москвы

Александр Быков и Мария Бутина 

"Беспилотники"на дорогах Москвы —  
это уже реальность
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— Госавтоинспекция Москвы на протяжении мно-
гих лет плодотворно сотрудничает с Департаментом 
образования и науки города Москвы. В настоящее 
время мы хотим расширить данную работу и создать 
систему, которая бы охватывала детей всех возрас-
тов — от детского сада до старших классов. И с этой 
целью мы запускаем несколько проектов. 

Для самых маленьких — проект под условным 
названием «кукольный спектакль в варежке» (пото-
му что в постановках будут использоваться куклы-
«варежки» — прим авт.). Это короткие — буквально 
на 3-5–минутные мини-спектакли, в которых детям 
будут рассказывать об основных правилах безопас-
ности на дороге: как правильно переходить дорогу, 
где можно кататься на самокате, как пристегнуться 
в автомобиле в детском удерживающем устройстве 
и т. д. Особенность этого проекта в том, что «акте-
рами», которые будут управлять куклами, станут 
старшеклассники из школьных театральных кружков 
и ребята из отрядов ЮИД. 

Еще один проект, связанный с детской безопаснос-
тью, — в одном из парков Москвы мы организовали 
уголок безопасности дорожного движения. Устано-
вили терминалы, на которых любой желающий может 
протестировать себя на знание Правил дорожного 
движения. Здесь отлично сработал соревновательный 
эффект: дети соревнуются с родителями и вместе 
повторяют правила безопасности на дорогах. 

Кроме того, планируется выделение грантов 
Департамента образования на обучение старшеклас-

сников в автошколах. Сейчас, как вы знаете, обучать-
ся на категорию В и сдавать экзамен на получение 
водительского удостоверения можно с 17 лет. И суть 
проекта в том, что 10–11-классники проходят это 
обучение, сдают экзамен и в 18 лет вместе с води-
тельским удостоверением фактически получают 
допуск к профессии. Обучение реализовано на базе 
профессиональных колледжей, имеющихся в систе-
ме Департамента образования. В этом учебном году 
у нас в планах — охватить более 7100 ребят, 4200 из 
которых — кадеты. В прошлом году программа была 
апробирована и показала свою эффективность. 

В ближайшем будущем предложим рассмотреть 
возможность распространения данного опыта на 
всю Россию в рамках программы «Безопасные 
качественные дороги».

Немаловажными аспектами в работе с детьми 
являются проведение регулярных «минуток безо-
пасности», размещение наглядной информации 
(плакатов) в школах, организация общегородских 
интересных творческих конкурсов для детей с тема-
тикой дорожной безопасности.

Взаимодействие с родительской общественнос-
тью — еще один необходимый инструмент в про-
филактике детского травматизма. Это и проведение 
«Родительских патрулей», и информирование роди-
телей через чаты в популярных мессенджерах.  
Не забываем мы и о самых маленьких. Для этого 
подключаем к профилактической работе родильные 
дома и перинатальные центры.

— Прежде всего, хочу напомнить о событии, кото-
рое произошло в Калуге, где было принято решение  
о придании юидовскому движению официального 

статуса. Добивались этого довольно долго, и, наконец, 
это свершилось. Со своей стороны хочу сказать, что 
мы очень активно работаем с педагогическими кол-
лективами. Буквально две недели назад (наш разговор 
состоялся в один из первых дней декабря — прим. авт.) 
у нас проходил семинар-совещание, организованный 
Департаментом образования, где в том числе отде-
льным блоком была представлена тематика ЮИД. Эта 
сфера работы всегда воспринимается очень позитивно, 
потому что это помогает спасать жизни наших детей. 
А спасенные жизни детишек — это всегда отложенный 
эффект, который проецируется на многие десятки  
и сотни людей в будущих поколениях. 

Сейчас мы прорабатываем вопрос, чтобы ребята, 
которые участвуют в этом движении, могли в приори-
тетном порядке получать право обучаться в автошко-
лах в рамках гранта, о котором мы говорили выше. 
Тем самым у ребят появится дополнительная возмож-
ность за свой труд в области безопасности дорожно-
го движения бесплатно пройти обучение и фактичес-
ки получить востребованную профессию. 

В целом я считаю, что вектор развития нами 
выбран правильно. Все эти меры позволят нам  
в будущем в разы увеличить положительный 
эффект от мероприятий, и тем самым мы достигнем 
еще более высоких показателей в том, что касается 
сохранения детских жизней на дорогах. 

— Это желание простое: прежде всего, чтобы ни 
один ребенок не пострадал на дорогах. Ведь несмот-
ря на определенную положительную динамику, дети 
продолжают гибнуть. Я желаю, чтобы дороги у нас 
были безопасными, и тот научно-технический про-
гресс, который, как я говорил, нам не остановить, 
позволял всегда держать на первом плане безопас-
ность дорожного движения, а уже потом рассмат-
ривать эти устройства как средство мобильности, 

передвижения и доставки грузов. Если движение 
будет именно в этом направлении, то это позволит 
нам достичь тех целей, которые ставит в том числе 
и национальный проект. 

А про житейское? Достать коньки, покататься на 
катке, погонять на лыжах, когда будет свободная 
минутка, подрифтовать на закрытой территории, 
там, где это безопасно. Вот такие маленькие зимние 
радости. Постараюсь их не упустить.

— Начинать, конечно, надо с детей. Разъясни-
тельная работа в образовательных организациях — 
школах и детских садах, проведение профилактичес-
ких бесед остаются наиболее эффективными мерами 
правового воспитания участников дорожного движе-
ния и повышения культуры поведения на дорогах. 

Если же говорить о взрослых, то здесь важно, 
прежде всего информирование с использованием 
всех возможностей телевидения, радио и новых 
информационных технологий, Интернета. В частнос-
ти, на радио столичная Госавтоинспекция активно 
продвигает свой новостной блок. Журналисты печат-
ных изданий часто обращаются к нам за разъясне-
ниями законодательства. Здесь замечу, что по-пре-
жнему немало людей хотят потрогать газету и про-
читать новость по старинке, на бумаге. И наконец, 
Интернет — это универсальное средство, которое, 
в силу повсеместной распространенности, сейчас 
используется не только молодой категорией насе-
ления, но и достаточно возрастной. 

На всех трех направлениях мы очень активно доно-
сим нашу позицию, даем важную информацию для 
участников дорожного движения. Как пример —  
в случае закрытия метро подсказываем безопасные 
пути объезда, призываем использовать обществен-
ный транспорт, показываем примеры — как хорошие, 
так и плохие — для того чтобы граждане могли 
делать выводы. Благодаря этому у нас получается 
достучаться до умов людей и, как вы сказали, создать 
атмосферу нетерпимости к нарушителям ПДД. 

В середине 2021 года Госавтоинспекция Москвы 
запустила официальный телеграм-канал «Госавто-
инспекция Москвы», где размещаются новости о 
деятельности ведомства. Наши подписчики первыми 

узнают об актуальных событиях, знакомятся с опе-
ративными сводками, рекомендациями для автомо-
билистов, нововведениями и законодательными 
изменениями, которые напрямую касаются всех 
участников дорожного движения. Новости публику-
ются всеми ведущими новостными агрегаторами  
и средствами массовой информации. Также всю 
актуальную информацию можно найти на офици-
альном сайте Госавтоинспекции МВД России www.
гибдд.рф в региональном разделе.

— Безопасность детей на дороге — один из важнейших 
запросов общества, а в мегаполисе эта тема приобретает 
особую значимость. Какие проекты по детской дорожной 
безопасности реализуются в городе? 

— Буквально несколько месяцев остается до юбилея 
юидовского движения, которому в марте будущего года 
исполнится 50 лет. Как столичная Госавтоинспекция 
готовится к этому событию? И вообще, как развивается 
юидовское движение в столице? 

— Александр Игоревич, спасибо за интересный разго-
вор. Скоро Новый год, и на протяжении довольно долгого 
времени в «STOP-газете» была рубрика, в которой руко-
водители госавтоинспекций регионов делились своими 
мечтами и желаниями на предстоящий год. Если позво-
лите, в завершение нашей беседы поделитесь, о чем  
мечтает генерал Александр Игоревич Быков, начальник 
Госавтоинспекции Москвы, и какое желание загадает 
Александр Быков, обычный человек, сын, отец, муж? 

— Как повлиять на правосознание участников 
дорожного движения? Возможно ли вообще 
исключить саму возможность совершения нару-
шений ПДД? Что, по-вашему, для этого нужно? 

Команда ЮИД г. Москвы стала вторым призером  
«Безопасного колеса — 2022»

“ Разъяснительная работа в образовательных 
организациях — школах и детских садах, 
проведение профилактических бесед оста-
ются наиболее эффективными мерами пра-
вового воспитания участников дорожного 
движения и повышения культуры поведения 
на дорогах.

Спорт — важная часть службы. На фото — хоккейная и футбольная команды Госавтоинспекции Москвы

Беседовала А. СУРАЖЕВСКАЯ

“ Главное мое желание простое: прежде всего, чтобы ни 
один ребенок не пострадал на дорогах. Я желаю, чтобы 
дороги у нас были безопасными.  Если движение будет 
именно в этом направлении, то это позволит нам достичь 
тех целей, которые нам ставит в том числе и националь-
ный проект «Безопасные качественные дороги». 


